
     Potsdamer Chaussee 21 
         14163 Berlin 
 
 
 

 
Protokoll der 56. ordentlichen Mitgliederversammlung der  

Fachvereinigung Handball  
im  

Betriebssportverband Berlin-Brandenburg e.V. 
am Freitag, dem 25.03.2011 

 
 
Beginn: 19.15 Uhr 
 
Teilnehmer: s. Anwesenheitsliste 

 
 

Tagesordnung 
 
1. Begrüßung/Eröffnung 
2. Feststellung der Stimmberechtigten 
3. Annahme der Tagesordnungspunkte 
4.  Protokollkontrolle 
4a)Ehrungen 
5. Berichte 
a) des 1.Vorsitzenden 
b) des Schatzmeisters 
c) des Spielausschusses 
d) des Rechtsausschusses 
e) des Meldeausschusses 
f) des Schiedsgerichtes 
g) des Schiedsrichterausschusses 
h) der Kassenprüfer 
i) des Organisators – 28. EURO-Turnier 2011 
 
6. Aussprache 
7.  Neuwahl eines Mitgliedes für das Schiedsgericht und eines Mitgliedes für den 

Rechtsausschuss 
 
-Pause- 
 
8. Entlastung des Vorstandes 
9. Anträge 
 (Antrag auf Beitragserhöhung)  
10.  Etatplan 2011 
11. Sonstiges 
12.Termine 
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Zu TOP 1.: Begrüßung/Eröffnung 
 
M. Behnert, 1. Vorsitzender, begrüßte alle anwesenden Mitglieder der FVH, insbesondere 
die Gäste vom  
 
BSVB: Wolfgang Müller - Präsident 
HVB: Klaus Kulus  - Vizepräsident 
FVH: Klaus Stettin  - Ehrenvorsitzender 
 
auf das Herzlichste und erklärte die 56. Mitgliederversammlung für eröffnet. 
 
Zu TOP 2.: Feststellung der Stimmberechtigten 
 
Feststellung der Stimmberechtigten durch die Anwesenden. Von 25 Mitgliedern waren 22 
stimmberechtigte Mitglieder der FVH e. V. anwesend. Damit ist die Mitgliederversammlung - 
entsprechend der Satzung – mit 22 Stimmen stimmberechtigt und beschlussfähig. 
 
Zu TOP 3.: Annahme der Tagesordnung 
 
Durch die Anwesenden wurde die Tagesordnung – einstimmig – angenommen,  
 
Zu TOP 4.: Protokollkontrolle 
 
Das Protokoll der 55. Mitgliederversammlung vom 19.03.2010 wurde einstimmig 
angenommen und bestätigt. 
 
Zu TOP 4a.: Ehrungen 
 
Anschließend nahm der 1. Vorsitzende, M. Behnert, zwei Ehrungen vor. Er überreichte an 
die ehemaligen Sportkameraden der BSG Florian: 
 
 Hartmut Hoffmann  1. Vorsitzender und 

Thomas Rosenmüller Schatzmeister  
 
die „Goldene Ehrennadel“ des BSVB  

 
in Anerkennung ihrer langjährigen ehrenamtlichen guten Zusammenarbeit und für ihre stets 
sportliche faire Einstellung. 
 
Hartmut Hoffmann und Thomas Rosenmüller bedankten sich für die Auszeichnung und 
wünschten der FVH weiterhin viel Erfolg. 
 
Eine weitere Auszeichnung erhielt Reinhard Führer, 1. Vorsitzender ADC Krone 
 
Sportkamerad Reinhard Führer erhielt aus den Händen von Wolfgang Müller (Präsident des 
BSVB) und von Michael Behnert (1. Vorsitzender der FVH)  

 
die „Goldene Ehrennadel“ des BSVB  
 

in Anerkennung und als Dank für seine 20-jährige ehrenamtliche Tätigkeit als BSG-
Vorsitzender und sportlichen Aktivitäten in der FVH Berlin. 
 
Reinhard Führer bedankte sich ebenfalls sehr herzlich für diese Ehrung. 
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- Anschließend nahm Wolfgang Müller eine weitere Ehrung vor: 
 
- Er übergab an Michael Behnert - 1. Vorsitzender der FVH 

 
eine Urkunde des BSVB für seine ehrenamtliche Tätigkeit seit 1992  im erweiterten  
Präsidium des BSVB und wünschte M. Behnert und der FVH weiterhin 
viel Erfolg und der Mitgliederversammlung einen erfolgreichen Verlauf. 

 
- Eine weitere Ehrung für Michael Behnert für sein 20-jähriges Jubiläum als 1. 

Vorsitzender der FVH, wurde vom Vorstand der FVH vorgenommen. 
- Manfred Hintze – 2. Vorsitzender der FVH beglückwünschte M. Behnert im Namen des 

Vorstandes und gab einen kurzen Verlauf über die bisherigen sportlichen Aktivitäten von 
M. Behnert als jahrelanger Funktionär in der FVH Berlin. M. Hintze überreichte dem 
Jubilar, u.a. eine Urkunde aus dem Vereinsregister der FVH sowie einen Schmuckpokal. 

 
- Anschließend würdige Michael Kulus (Vizepräsident HVB) ebenfalls die 

außerordentlichen jahrzehntelange Verdienste von Michael Behnert im Handballsport 
(im HVB und auch im internationalen Handballbereich) und übergab - mit herzlichen 
Grüßen für Gesundheit und Erfolg - ein Präsent.  

- In diesem Zusammenhang überbrachte Michael Kulus ebenfalls Grußworte des HVBs 
an alle Mitglieder der FVH und wünschte der Mitgliederversammlung einen guten 
Verlauf. 

 
- Michael Behnert bedankte sich sehr herzlich für die Grußworte und Glückwünsche, 

insbesondere aber für alle Ehrungen, die ihm zuteil wurden. 
 
Zu TOP 5.: Berichte 
 
5a) Bericht des 1. Vorsitzenden 
 
- Der 1. Vorsitzende bedankte sich zunächst bei allen Funktionären für ihre uneigennützige 

Arbeit und Unterstützung in ihrer Freizeit zum Wohle der FVH und damit für den 
Handballsport. Dank gilt auch allen Spielern für ihren sportlichen und 
kameradschaftlichen Zusammenhalt und den fairen Handballspielen in der Spielsaison. 

 
Der 1. Vorsitzende berichtete u. a. über  

- die erweiterte Präsidiumssitzung des BSVB am 01.03.2011, betreffs der Beabsichtigung, 
das Haus des Sports, Grundstück Arcostraße 11 – 19, 10587 Berlin, in den 
Liegenschaftsfond des Landes Berlin übergehen zu lassen, um den Verkauf zu erzielen 
Der BSVB hat Vertrag bis zum 31.12.2012, daher können die Sitzungen des Vorstandes 
und des erweiterten Vorstandes der FVH bis zu diesem Zeitpunkt weiterhin im Haus des 
Sports stattfinden. 

- M. Behnert informiert über den aktuellen der Abwicklung des Gesundheitssport-Centers 
in Berlin-Steglitz. Nach derzeitiger amtlicher Aussage des BSVB wurden diesbezüglich 
Verhandlungen mit dem LSB und dem Senat von Berlin geführt. Es sind daher keine 
weiteren Umlagen für die Fachvereinigungen vorgesehen. Eine Beitragserhöhung des 
BSVB um 1,00 € pro Mitglied und Jahr der FVH bleibt jedoch bestehen. Insgesamt 
bedeutet dies eine Erhöhung zum 01.01.2011 von 0,50 € im Monat oder € 6,00 pro Jahr 
und Mitglied. Über den Antrag auf Beitragserhöhung, der vom Vorstand gestellt wurde, 
wird im TOP 9. näher eingegangen bzw. entschieden. 

- Für dass gekündigte Gesundheitssportcenter in Berlin-Steglitz zum 30.06.2011 wurde ein 
Käufer gefunden, der den noch zu zahlenden Kredit übernehmen würde. Der Senat von 
Berlin hat dem Antrag des Antragstellers/Käufers zugestimmt, muss aber darüber noch 
beraten.  
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- Des Weiteren nahm der Vorstand der FVH an 93 Sitzungen teil. 
- Michael Behnert bat die Anwesenden, sich bei Fragen und Sorgen an den Vorstand bzw. 

an die Gremien zu wenden bzw. den jährlich stattfindenden Stammtisch dafür zu nutzen. 
- Kritisiert wurde von Michael Behnert nach wie vor der weitere Mitgliederschwund in der 

FVH. 
- Michael Behnert bedankte sich bei den Anwesenden für die Aufmerksamkeit und gab das 

Wort weiter an den Schatzmeister, Kai Haase. 
 
- Winfried Meyer (1. Vorsitzender BSG DeTeWe) verlies um 20.00 die 

Jahreshauptversammlung, damit ist die Mitgliederversammlung mit 21 Stimmen 
stimmberechtigt. 

 
5b) Bericht des Schatzmeisters 
 
- Kai Haase hob die gute Zahlungsmoral bei der Überweisung der Beiträge und bedankte 

sich bei allen Schatzmeistern in den BSGen. 
- Anschließend gab er ausführliche Erläuterungen zum Etatplan per 31.12.2010, der allen 

Anwesenden vorliegt und zum Jahresabschluss 2010.  
- Es wurden weniger Ausgaben angefallen als angegeben. 
- Letztendlich wurde im Jahre 2010 erfolgreich und wirtschaftlich gearbeitet, was sich in 

dem ausgeglichenen Ergebnis bemerkbar macht. 
- Er appellierte ebenfalls an Alle, den weiteren Abbau der Mitglieder zu stoppen bzw. zum 

Stillstand zu bringen.  
 
5c) Bericht des Spielausschusses 
 
- Bernd Merten informierte über den aktuellen Spielbetrieb.  
- Es gibt zurzeit 4 Hallen ohne Schlüsselverträge. 
- Die Halbfinalspiele finden am 26.03. und 27.03.2011 statt. 
- Die Spielsaison 2010/2011 wird am 12.06.2011 beendet sein 
- Die Endspiele finden voraussichtlich am 14.05. oder 28.05.2011 statt. Die Bestätigung 

dieser Termine kann jedoch erst endgültig nach dem Halbfinale erfolgen. 
 
Wichtig! Die Ergebnisse der Endspiele sollten umgehend Norbert Germar mitgeteilt werden. 
Auf Beschluss des erweiterten Vorstandes wird in der Platzierungsrunde die Verteilung der 
Pokale nach dem Leistungsstand erfolgen. 
- Die Saisonabschlussfeier mit Siegerehrung findet am 26.06.2011 statt. 
 
5d) Bericht des Rechtsausschusses 
 
Axel Paas – komm. Vorsitzender des Rechtsausschusses (durch den Rücktritt von Manfred 
Götze, wegen schwerer Erkrankung), las den Bericht des Rechtsausschusses vor: 
 
- Der RA wurde im Jahr 2010 nicht einberufen.  
- Er bedankte sich bei den Mitgliedern im Rechtsausschuss für die gute Zusammenarbeit. 
 
5e) Bericht des Meldeausschusses 
 
- Kai Haase wies nochmals darauf hin, die Spielanträge für An- und Abmeldungen, 

ordentlich auszufüllen und vor allem  auf Vollständigkeit zu prüfen. 
- Bei Anmeldungen für den Spielbetrieb müssen Jugendliche unter 18 Jahren eine schriftli-

che Einverständniserklärung der Erziehungsberechtungen vorlegen. 
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5f) Bericht des Schiedsgerichts 
 
- Durch den schriftlichen Rücktritt von Hartwig Haase des Ehrenamtes als Vorsitzender 

des Schiedsgerichts (06.01.2011) wurde Klaus Stettin als kommissarischer Vorsitzender 
des Schiedsgerichts gewählt.  

- Klaus Stettin übermittelte Grußworte vom langjährigen Vorsitzenden des Schiedsgerichts 
(Fritz Joßner), der vor Hartwig Haase dieses Ehrenamt innehatte. 

- Ansonsten gab es keine weiteren Bemerkungen, da keine Tagungen des Schiedsgerichts 
durchgeführt wurden. 

 
5g) Bericht des Schiedsrichterausschusses 
 
- Klaus Manske berichtete über die Arbeit des Schiedsrichterausschuss im abgelaufenen 

Jahr. Der Schiedsrichterausschuss hat 4x getagt hat. Die Anfängerlehrgänge konnten 
aufgrund der geringen Beteilung (lt. Satzung müssen mindestens 5 Teilnehmer 
anwesend sein) nicht durchgeführt werden. 

 
- Klaus Manske gab die nächsten Schiedsrichteranfängerlehrgänge für 2011 bekannt: 
 

Mittwoch, 06.04.2011 
Mittwoch, 11.05.2011 (jeweils Mittwoch ab 19.00 Uhr in der Arcostr.),  
Dauer ca. 1/12 bis 2 Stunden. 

 
Die Anmeldungen zu den genannten Lehrgängen sind an Klaus Manske zu erfolgen.  
Alle Termine sind auch auf der Homepage der FVH veröffentlicht. 
 

5h) Bericht Kassenprüfer 
 
- Die Kassenprüfung erfolgte am 08.03.2011 und wurde stichprobenartig durchgeführt. 
- Der Kassenprüfungsbericht ergab keinerlei Beanstandungen, alle Belege liegen 

vollständig und ordnungsgemäß vor. 
- Ralf Grabowski bedankte sich für die Arbeit des Kassenwartes und schlug der 

Mitgliederversammlung die Entlastung des Schatzmeisters vor. 
 
5i) Organisation 28. Euroturnier 2011 am 28.04.2011 
 
- Kai Haase informierte über die aktuellen Anmeldungen zur Teilnahme am 28. Euroturnier 

2011. 
- Es sind 9 Herren- und 5 Damenmannschaften, davon 4 Berliner Mannschaften gemeldet. 

Bemängelung und Missmut über das weiterhin offensichtlich nachlassende Interesse an 
diesem Turnier und gab sein Bedauern über diese Entwicklung zum Ausdruck.  

- Aufgrund der geringen Teilnahme am Euroturnier werden die Spiele nur in einer 
Doppelhalle (Blücherstraße) ausgetragen.  

- Für die Bewirtschaftung in der Halle ist gesorgt. 
- Kampfgericht steht auch fest. 
- Beginn des Euroturniers:    9.45 Uhr 
- Dauer bis ca.:   16.00 Uhr 
 
Änderung der Abendveranstaltung! 
- Aufgrund der bisher sehr geringen Teilnahme an der Abendveranstaltung (Siegerehrung) 

und auf vielfachem Wunsch werden die Ehrungen für die Sieger und Platzieren direkt – 
nach Turnierende – in der Sporthalle vorgenommen. Danach findet eine kleine 
Sportlerparty statt (ebenfalls in der Halle). Für eine ausreichende Verpflegung zu 
Selbstkostenpreisen und für die Unterhaltung (Musik) ist gesorgt.  
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- Die geänderten Einladungen mit allen Details werden von Kai Haase an alle BSGen bzw. 
Teilnehmer versendet. 

 
Michael Behnert bedankte sich bei Kai Haase für die Ausführungen und vor allem für die 
gute Vorbereitung und Organisation des Euroturniers. 
 
Zu TOP 6.  Aussprache 
 
- Keine Wortmeldungen 
 
 
Zu TOP 7.: Neuwahl eines Mitgliedes für den Rechtsausschuss  
  und eines Mitgliedes für das Schiedsgericht 
 
- Von Dr. Robert Biesen, BSG Bayer Schering Pharma, liegt ein schriftlicher Antrag vom 

25.03.2011 vor, indem er sich zur Wahl stellt, kommissarisches Mitglied im 
Rechtsausschuss der FVH e.V. zu werden und im Falle einer Wahl, diese annimmt. 

- Der Vorschlag wurde von allen Anwesenden – einstimmig – angenommen. 
 
- Ein neues Mitglied für das Schiedsgericht muss nicht gewählt werden, da 5 Mitglieder im 

Gremium tätig sind (lt. Satzung reicht das aus). 
 
- Des Weiteren schlug Klaus Manske vor, den kommissarischen Vorsitzenden für den 

Schiedsrichterausschuss noch am 25.03.2011 (während der Pause) vorzunehmen. 
 

Es folgte eine Pause von 15 Minuten – 20.30 Uhr bis 20.45 Uhr 
 
- Reinhard Heimann (BSG ELTEC) verlies die Versammlung in der Pause, um 20.30 

verlies, damit ist die Mitgliederversammlung noch mit 20 Stimmen stimmberechtigt. 
 
Zu TOP 8.: Entlastung des Vorstandes 
 
- Klaus Stettin leitet diesen TOP. Er bedankte sich bei den Vorstandsmitgliedern für ihre 

geleistete Arbeit und für die ausführlich vorgetragenen Berichte. 
- Klaus Stettin stellte fest, dass alle Vorstandsmitglieder anwesend sind und schlug vor, 

den gesamten Vorstand enBloc das Vertrauen auszusprechend und Entlastung zu 
erteilen. 

- Bei 5 Stimmenenthaltungen wurde der Vorstand mit 15 Stimmen entlastet.  
 
Zu TOP 9.: Anträge (Beitragserhöhung) 
 
- Kai Haase las nochmals den Antrag auf Beitragserhöhung vor, der allen Anwesenden 

vorliegt (s. auch Anlage zum Protokoll). 
- Zu diesem Tagesordnungspunkt kam es zu einer regen Diskussion, es wurden 

verschiedene andere Vorschläge gemacht und es gab auch kritische Äußerungen von 
einigen Mitgliedern zu diesem Antrag. 

 
- M. Behnert beantwortete alle gestellten Fragen in sachlicher Form und machte detaillierte 

Ausführungen zur Antragstellung auf Beitragserhöhung. Er berichtete in diesem 
Zusammenhang nochmals über die Finanzlage im BSVB als Dachverband der FVH und 
begründete damit diesen Antrag. 

 
- Nach abschließender Diskussion wurde der Antrag auf Anhebung der 

Mitgliedsbeiträge/Beitragserhöhung zum 01.01.2011 mit  
17 Ja-Stimmen und 3 Stimmenthaltungen angenommen. 
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- Im Einzelnen bedeutet dies nunmehr eine Erhöhung von 0,50 € im Monat oder 6,00 € im 
Jahr. Der neue Beitrag beläuft sich bei den aktiven Mitgliedern auf 2,75 € im Monat bzw. 
33,00 € pro Jahr und Mitglied und bei den passiven Mitgliedern von bisher 15,00 € auf 
21,00 € pro Jahr und Mitglied. 

 
Zu TOP 10.: Etatplan 2011 
 
- Der Etatplan 20119 liegt allen Anwesenden vor. Kai Haase gab eine kurze Erläuterung 

zum Etatplan 2011: 
a) Die Beitragskosten werden erhöht. 
b) Alle Positionen im Etatplan erhöhen sich um 50,00 € im Jahr. 
c) Die Position „Allgemeine Geschäftskosten“ hat sich ebenfalls erhöht. 

 
- Kai Haase beantwortete die Fragen in sachlicher und klärender Weise.  
 
- Der Etatplan 2011 wurde mit 19 Ja-Stimmen und 1 Stimmenthaltung angenommen. 
 
Zu TOP 11.: Sonstiges - gab es keine Wortmeldungen 
 
Zu TOP 12.: Termine 

 
- Samstag, 30.04.2011, 09.00 Uhr - 28. Euroturnier mit anschließender 

  Siegerehrung und Sportlerparty in der Halle 
 

- Sonntag, 26.06.2011, 11.00 Uhr - Saisonabschlussfeier 2010/2011 
   mit Siegerehrung 
 

- 03.12.-04.12.2011    - Weihnachtsfahrt FVH (2. Adventswochenende) 
 
Michael Behnert bedankte sich nochmals bei allen Anwesenden für ihr Erscheinen und 
wünschte der Fachvereinigung Handball Berlin eine weiterhin gute und erfolgreiche 
Zusammenarbeit und einen schönen und erholsamen Sommerurlaub 2011. 
 
Die 56. Mitgliederversammlung endet um 21.45 Uhr 

 
Berlin, 06.04.2011 

 
 
Für das Protokoll: 

gez. Michael Behnert       gez. Rosemarie Beich 
…………………………………………..   …………………………………… 
Michael Behnert/Versammlungsleiter   Rosemarie Beich 
1. Vorsitzender       Protokollführerin/Schriftführerin 
 
 
Verteiler:  Vorstand/erw. Vorstand 

BSG-Vorsitzende 
 
 

Anlage: Anwesenheitsliste (M. Behnert) 
  Antrag auf Beitragserhöhung 

 


